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Дорасти
После провала отечественной 
сборной на Олимпиаде-2010 
в Ванкувере в российском об-
ществе началась активная дис-
куссия об «утрате спортивной 
школы» и смене поколений. 
Все те, кто тренировался в со-
ветское время, завоевали свои 
последние медали на Олимпи-
аде в Турине, а новому поколе-
нию спортсменов еще надо до-
расти до успеха. Наряду с обод-
ряющими прогнозами звучали 
и более резкие высказывания. 
Например, о том, что тренерс-
кая школа в России разрушена, 
так как многие специалисты 
уехали за рубеж готовить на-
ших конкурентов, а, главное, 
новых спортсменов негде тре-
нировать. Инфраструктура со-
ветского времени свой ресурс 
исчерпала, объекты в плачев-
ном состоянии, а системной 
подготовкой, реконструкцией 
и строительством спортивных 
комплексов в стране фактичес-
ки никто не занимался.

Поражение в Ванкувере — 
стимул к тому, чтобы избавить-
ся от застарелой болезни. И Уни-
версиада-2013, пожалуй, имеет 
все шансы стать первым «лекар-
ственным средством» в этой об-
ласти.

Студенческий прорыв
Название «Универсиада» (обра-
зовано от слов «Олимпиада» и 
«университет») носят междуна-
родные спортивные соревно-
вания, проводимые среди сту-
дентов Международной студен-
ческой спортивной федераци-
ей (FISU).

Первый «международный 
студенческий чемпионат» — 
прототип современной Уни-
версиады — состоялся в 1923 
году под эгидой Национально-
го студенческого союза Фран-
ции. Затем эта почетная обя-
занность была передана Меж-
дународной конфедерации сту-
дентов (CIE), при поддержке ко-
торой с 1924 по 1930 год прохо-
дил летний чемпионат мира 
среди студентов.

С 1925 по 1939 год CIE орга-
низовала несколько междуна-
родных мероприятий — в Пра-
ге в 1925 году, в Риме в 1927-м, 
в Париже и Дармштадте в 1930-
м (в этом году в Играх впервые 
принимали участие женщи-
ны), в Турине в 1933-м, в Буда-
пеште в 1935-м, в Париже в 
1937-м и в Монако в 1939-м.

После Второй мировой вой-
ны международное студенчес-
кое движение раскололось. Ме-
ждународный студенческий со-
юз (UIE) — он был создан в Пра-
ге в августе 1946 года — прово-
дил Всемирные студенческие 
игры (1947–1962) под крылом 
стран соцлагеря, а FISU органи-
зовала летние и зимние Спор-
тивные недели (1947–1957). 
В 1959 году участники студен-
ческого спорта объединились 
под эгидой FISU. Отныне в честь 
победителей Всемирных студен-
ческих игр звучал гимн «Гаудеа-
мус». У мероприятия появилась 
собственная эмблема: она состо-
ит из латинской буквы U и пяти 
разноцветных звезд, символи-
зирующих пять континентов.

В СССР традиции студенчес-
кого спорта были очень силь-
ны. Так, в 1957 году Москва ста-
ла хозяйкой Игр UIE, а с 1959 го-
да советские спортсмены стали 
постоянными участниками лет-
ней Универсиады, за исключе-
нием игр 1967 года в Токио из-
за отказа организаторов при-
нять спортсменов Северной 
Кореи под флагом КНДР. Одна-
ко самым мощным стимулом к 
развитию спорта в стране стали 
Универсиада 1973 года и Олим-
пиада 1980 года, которые при-
нимала Москва. События меж-
дународного масштаба потребо-
вали соответствующей спор-
тивной инфраструктуры, мно-
жество объектов которой рабо-
тают до сих пор.

Как вспоминала вице-спи-
кер Госдумы, неоднократная 
чемпионка мира и Олимпийс-
ких игр по конькобежному 

спорту Светлана Журова, 
в 1980-х молодежь пережила 
всплеск интереса к спорту. 
Юноши и девушки активно за-
писывались в бесплатные спор-
тивные секции, которые откры-
вались по всей стране, площад-
ки создавались фактически в 
каждом дворе. Конечно, в то 
время спортивные залы были 
оборудованы скромно: там не 
было современных тренаже-
ров, комфортных душевых или 
услуг персонального тренера. 
Но поколение, чья юность и сту-
денчество пришлись на то вре-
мя, вспоминает, что спорт был 
статусным, уважаемым заняти-
ем. И успехи в той или иной 
секции, участие и победы в 
спортивных соревнованиях 
были престижны.

Эстафетная палочка
Традиция проведения масштаб-
ных спортивных мероприятий 
в нашей стране была фактичес-
ки прервана на 30 лет. Ее возоб-
новление свидетельствует о 
том, что нынешняя система об-
разования решила вернуться к 
полезному наследию советско-
го прошлого и придать ему сов-
ременные очертания.

Во-первых, с уверенностью 
можно сказать, что крупные 
спортивные события, которые 
проходят внутри страны при ак-
тивной поддержке и внимании 
со стороны государства, станут 
мощным стимулом для возрож-
дения отечественной спортив-
ной школы. Тренеры детских 
спортивных учреждений отме-
чают, что количество детей пер-
вого года обучения увеличилось 
и среди подрастающего поколе-
ния растет интерес к спорту и 
здоровому образу жизни.

Так, в 2011 году в Казани от-
кроется Поволжская государст-
венная академия физической 
культуры и спорта, в ведение 
которой будут переданы семь 
крупнейших спортивных со-
оружений. Предполагается, что 
она станет ведущей базой под-
готовки тренеров и резерва 
сборных команд России.

Также в Казани появится но-
вый футбольный стадион на 
45 тыс. мест. Первый камень 
этого спортивного сооруже-
ния в мае заложил премьер-
министр РФ Владимир Путин. 
Здесь пройдут церемонии от-
крытия и закрытия Игр. Кстати, 
новый стадион включен в зая-
вочную книгу России на прове-

дение чемпионата мира по фут-
болу 2018 или 2022 годов, так 
что объект возводится с соблю-
дением всех требований ФИФА.

Включение Казани в заявку 
России на проведение чемпио-
ната мира по футболу 2018 ил 
2022 годов свидетельствует о 
признании возможностей горо-
да, ведь именно Казань рассмат-
ривается как один из четырех 
городов (наряду с Москвой, Пе-
тербургом и Сочи) для проведе-
ния групповых игр и полуфи-
налов.

Во-вторых, казанская Уни-
версиада — международные 
спортивные соревнования, со-
поставимые с Олимпиадой по 
числу участников и спортив-
ных дисциплин. Казань благо-
даря проведению Универсиады 
станет кузницей кадров, способ-
ных организовывать и прово-
дить столь масштабные между-
народные спортивные мероп-
риятия.

В-третьих, Казань станет ге-
неральной репетицией зимней 
Олимпиады-2014, испытатель-
ным полигоном для структур и 
служб, обеспечивающих мероп-
риятия подобного масштаба, 
позволит отработать системы 
логистики, антидопингового 
контроля и безопасности. На 12 
дней в город приедут 13,5 тыс. 
спортсменов из 170 стран, кото-
рые будут состязаться в 26 видах 
спорта, а также 1,5 тыс. журна-
листов и порядка 100 тыс. тури-
стов. На соревнованиях будут 
задействованы 64 спортивных 
объекта, из которых 36 строятся 
специально к Играм. Из них 23 
уже введены в эксплуатацию.

Смена тренда
На наших глазах происходит 
смена тенденции, которая, по 
мнению представителей дело-
вой элиты, мешает развитию 
страны: впервые попытка со-
здать «Кремниевую долину» 
спорта происходит не в Моск-
ве, где спортивная инфраст ру-
ктура неизбежно стала бы за-
ложником столичного «золото-
го метра», и даже не в Санкт-Пе-
тербурге, а дальше от центра, 
развивая, таким образом, еще 
один регион.

В XXI веке власти России, 
молодого государства, впервые 
столь серьезно отнеслись к ор-
ганизации спортивных мероп-
риятий. 

Благодаря бурному разви-
тию региона возрастает его ин-

вестиционная привлекатель-
ность. По словам президента 
Республики Татарстан Рустама 
Минниханова, все больше из-
вестных мировых компаний 
проявляют интерес к развитию 
своего бизнеса в республике, 
например в сфере индустрии 
гостеприимства. Проект гости-
ницы, которая будет построена 
рядом с деревней Универсиады, 
привлек внимание крупнейше-
го в мире гостиничного опера-
тора Golden Tulip Hospitalitу.

Кроме того, сотрудничест-
вом с Татарией заинтересова-
лась южнокорейская группа 
компаний «Колон». Холдинг яв-
ляется одним из мировых ли-
деров в сфере строительства, 
производства нефтехимии и 
синтетических материалов, 
тканей, одежды, разработок в 
области биотехнологий и соз-
дания очистных сооружений. 
В октябре представители руко-
водства корпорации прибыли 
с официальным визитом в Ка-
зань и заявили о том, что «Ко-
лон» готова разработать проект 
очистных сооружений для ка-
занского водоканала, а также 
участвовать в финансирова-
нии совместных проектов.

Быстрее, выше, сильнее
Регион развивается на глазах. 
К 2013 году в Казани будет пос-
троено 12 транспортных развя-
зок, в том числе 26-километро-
вое автотранспортное кольцо 
без единого светофора, 5 стан-
ций метро и новый мост через 
реку Казанку, которая протека-
ет через центр города.

Развивается и железнодо-
рожная сеть. В октябре прези-
дент Татарии Рустам Минниха-
нов и президент ОАО «Российс-
кие железные дороги» (РЖД) 
Владимир Якунин подписали 
соглашение о взаимодействии 
и сотрудничестве в области же-
лезнодорожного транспорта 
на 2011–2013 годы. Утвержде-
но задание на организацию ин-
термодальных перевозок от 
железнодорожной станции Ка-
зань до аэропорта Казань. Пре-
дусмотрена реконструкция су-
ществующего участка дороги 
протяженностью 23,5 км, стро-
ительство 2,8 км нового пути, 
реконструкция пригородного 
вокзала станции Казань, строи-
тельство павильона с посадоч-
ными платформами в между-
народном аэропорту Казань, 
строительство семи пассажирс-

ких платформ. Поезда будут 
двигаться со скоростью до 
140 км/ч, время в пути соста-
вит 20 минут. На этом направ-
лении пустят поезда Siemens 
Desiro — такими же скоро-
стными электричками будут 
перевозить гостей и участни-
ков Олимпиады-2014 в Сочи. 
Стоимость реализации проек-
та — 7,9 млрд руб.

ОАО РЖД также подписало 
соглашения с региональными 
финансово-промышленными 
группами. Достигнутые догово-
ренности позволят обеспечить 
железнодорожным транспор-
том комплекс республиканс-
ких нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов в 
Нижнекамске и особую эконо-
мическую зону «Алабуга».

Стремительному развитию 
региона способствует и совре-
менная инвестиционная зако-
нодательная база. В республике 
действуют законы, направлен-
ные на снижение налоговой 
нагрузки — например, в сфере 
строительства ставки снижены 
с 15% до 5%. Упрощается проце-
дура обеспечения дорожной 
инфраструктурой и оформле-
ния земель на местном уровне. 
По данным рейтингового агент-
ства «Эксперт РА», на протяже-
нии последних десяти лет Тата-
рия входит в десятку российс-
ких регионов с минимальным 
интегральным инвестицион-
ным риском. В 2009 году агентс-
тво присвоило республике ин-
вестиционный рейтинг 2B, что 
означает средний потенциал — 
умеренный риск.

Город-плацдарм
Универсиада-2013 дает России 
уникальную возможность усо-
вершенствовать процедуру про-
ектирования, строительства и 
эффективной эксплуатации 
объ ектов спортивной инфра-
структуры. Ведь использование 
спортивных объектов после 
масштабных событий, для кото-
рых они были созданы, во мно-
гих странах превращается в се-
рьезную проблему. Как прави-
ло, их используют для проведе-
ния выставок, конференций, 
концертов, деловых встреч, се-
минаров или в качестве зон от-
дыха, но перевести их на ком-
мерческие рельсы крайне слож-
но. Впрочем, как показывает, 
например, американский опыт 
(Солт-Лейк-Сити), при наличии 
развитой транспортной инфра-

структуры спортивные объекты 
могут выжить и не только дейс-
твовать на благо жителей горо-
да, но и привлекать туристов.

Что касается Казани, город 
превращается в узнаваемый 
бренд. В мировой практике 
это обычная история: крупные 
спортивные мероприятия де-
лают город узнаваемым и по-
пулярным, дарят заряд энер-
гии, которого при грамотном 
управлении с лихвой хватает 
на несколько десятилетий.

Очень важно и то, что сегод-
ня город оказался под прице-
лом миллионов камер, в объек-
тивы которых наконец попадет 
тот сегмент российского спор-
та, который так долго оставался 
в тени, в изолированном, вне-
медийном пространстве. Как 
правило, на телеэкраны, в газе-
ты, будь то печатные или он-
лайн-ресурсы, попадают только 
крупные соревнования, а уни-
верситетские освещают только 
специальные спортивные изда-
ния. Есть надежда, что обшир-
ное освещение Универсиады в 
СМИ даст толчок развитию мо-
лодежного, любительского 
спорта, появлению азарта, о ко-
тором вспоминает поколение 
1980-х. Конечно, теперь одной 
идеи будет мало. В современ-
ных условиях необходимы не 
только государственные инвес-
тиции, но и планомерная про-
грамма развития спорта в обра-
зовательных учреждениях стра-
ны, в том числе с привлечени-
ем внебюджетных средств.

В западных и особенно аме-
риканских вузах и колледжах 
спорт — это не только физичес-
кая культура, но и высокодоход-
ный бизнес. Начиная с XIX века 
тренеры университетских ко-
манд в США искали по стране 
способных атлетов, которые 
принесли бы своим вузам сла-
ву и деньги. Сейчас Националь-
ная ассоциация студенческого 
спорта тратит порядка $1 млрд 
в год на стипендии студентам-
спортсменам, а телетрансля-
ции межуниверситетских со-
ревнований в Штатах пользуют-
ся популярностью у аудитории, 
поэтому вузы и колледжи полу-
чают доход от рекламных ак-
ций и продажи билетов. Хочет-
ся верить, что в нашей стране 
со временем сложится не менее 
успешная система, а Универси-
ада в Казани заложит для нее 
прочный фундамент.

Наталья Ямницкая
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Компания «МегаФон» первой 
из спонсоров присоедини-
лась к подготовке Универсиа-
ды в Казани. Об участии 
в кампании рассказывает 
СЕРГЕЙ СОЛДАТЕНКОВ, 
генеральный директор 
компании «МегаФон».

— Какова роль компании 
«МегаФон» в подготовке и 
проведении Универсиады 
в Казани?
— «МегаФон» как генеральный 
телекоммуникационный парт-
нер и мобильный оператор 
Универсиады обеспечит орга-
низаторов, гостей и участни-
ков надежной мобильной свя-
зью и передовыми инноваци-
онными технологиями. Уже се-
годня ведутся активные разра-
ботки и внедрение новых про-
дуктов и услуг в области теле-
медицины, образования, безо-
пасности и многих других. 
Одним из ключевых направле-
ний, безусловно, станет разви-
тие услуг на базе высокоско-
ростного мобильного доступа 
в интернет — телевидения, IP-
телефонии.
— Что уже сделано по этим 
направлениям?
— Дирекции Универсиады 
и волонтерам, участвующим 
в проекте, предоставляются 
в необходимом объеме услу-
ги мобильной связи и доступ 
к высокоскоростному интер-
нету. Также мы расширяем 
покрытие нашей сети, про-
кладываем оптико-волокон-
ные линии ко всем базовым 
станциям, проводим работы 
и тесты по повышению надеж-
ности и качества связи на су-
ществующих и строящихся 
объектах Универсиады, в го-
роде и республике в целом. 
Первые тестовые мероприя-
тия Универсиады (чемпионат 
Европы по настольному тен-
нису, чемпионат Европы по 
пляжному волейболу), кото-
рые прошли этим летом в Ка-
зани, показали, что емкость 
и зона покрытия сети «Мега-
Фон» уже сейчас позволяют 
обеспечить связью самого вы-
сокого качества участников и 
гостей крупных спортивных 
соревнований и встреч меж-
дународного уровня.
— Поддержка Универсиады 
в Казани — это уже как ми-
нимум второй подобный 
проект, поддерживаемый 
вашей компанией. Какие 
перспективы вашей компа-
нии дает поддержка спорта?
— «МегаФон» оказывает теле-
коммуникационные услуги на 
всей территории Российской 
Федерации, и поэтому подде-
ржка спортивной отрасли с на-
шей стороны отнюдь не огра-
ничивается только Казанью 
или Сочи — мы реализуем 
последовательные программы 
содействия развитию спорта 
по всей стране. В поддержке 
спортивного направления мы 
видим особую миссию компа-
нии, ведь спорт и здоровый 
образ жизни — это здоровье 
нации, здоровые активные де-
ти и молодежь — это залог ус-
пешной России. Кроме того, 
Универсиада для нас отлич-
ная площадка, где мы можем 
в полном объеме протестиро-
вать самые новейшие техноло-
гии на нашей ключевой ауди-
тории — молодежи. Именно 
они самые активные и благо-
дарные наши абоненты, от-
крытые ко всем новинкам сов-
ременных технологий. Это те, 
для кого нам предстоит рабо-
тать в будущем, и они помога-
ют нам делать это будущее 
удобным для всей страны, 
не зря девиз «МегаФона» — 
«Будущее зависит от тебя!»
— Довольны ли вы уровнем 
подготовки Универсиады?
— На мой взгляд, Татарстан и 
Казань — передовой регион 
России с точки зрения подде-
ржки спорта. Здесь самая вы-
сокая плотность спортивных 

сооружений на душу населе-
ния, ведется планомерная ра-
бота по спортивному воспита-
нию молодежи. Подготовка к 
Универсиаде идет на мощном 
фундаменте, заложенном ру-
ководством региона. Но Коми-
тет Универсиады и власти рес-
публики не останавливаются 
на достигнутом. Рустам Мин-
ниханов, президент Республи-
ки Татарстан, Ильдар Хали-
ков, премьер-министр Респуб-
лики Татарстан, Николай Ни-
кифоров, заместитель пре-
мьер-министра Республики 
Татарстан — министр инфор-
матизации и связи, Владимир 
Леонов, директор АНО «Ди-
рекция Универсиады-2013», 
оказывают нам очень серьез-
ную поддержку во всех наших 
начинаниях, совместно с на-
ми перенимают опыт олим-
пийского Ванкувера и Лондо-
на — здесь действительно 
чувствуется командный олим-
пийский дух. Я уверен, что 
уже в 2012 году, к моменту 
проведения основных тесто-
вых игр, столица Татарстана 
продемонстрирует стопроцен-
тную готовность.
— Каким образом, на ваш 
взгляд, мероприятие уже 
повлияло на качество жиз-
ни жителей Казани?
— Уже сам факт выигрыша Ка-
занью конкурса на право стать 
столицей Универсиады два го-
да назад привлек в город серь-
езные инвестиции. Как резуль-
тат, сегодня мы видим в Казани 
масштабное строительство сов-
ременных спортивных объек-
тов, новых дорожных развязок 
и многое другое. А это значит, 
что в городе появились новые 
рабочие места, идет активное 
развитие бизнеса, что, несом-
ненно, окажет благоприятное 
воздействие на развитие реги-
она в целом.
— Какое наследие оставит 
Универсиада Казани и стра-
не в целом?
— Я уверен, что главное насле-
дие, которое Универсиада-2013 
оставит стране,— это дух побе-
ды и любовь к спорту и здоро-
вому образу жизни. В Казани 
этому будет способствовать в 
том числе и мощная спортив-
ная инфраструктура, которая 
уже сегодня доступна жителям 
республики. С точки зрения IТ-
технологий это возможность 
воплотить в жизнь и опробо-
вать под самой серьезной на-
грузкой инновационные сер-
висы, которые предлагает лю-
дям современная мобильная 
связь. Это уникальный шанс 
увидеть, какие сервисы наибо-
лее востребованы не только 
россиянами, но и жителями 
других стран, в каком направ-
лении нам двигаться дальше. 
Конечно, это генеральная ре-
петиция перед Олимпиадой 
в Сочи 2014 года. Молодежь и 
бизнес всегда ставят самую вы-
сокую планку, поэтому Казань 
и Татарстан станут флагманами 
всего самого инновационного 
в России.

Записала 
Ольга Мельникова

Универсиада в Казани — уникальная возможность для России дать новый импульс развитию спорта, воспитанию здорового 
поколения и укреплению позиций страны в новом статусе здоровой нации на мировой арене. Колоссальные изменения, ко-
торые происходят сейчас в Казани, стали возможны благодаря федеральной поддержке и работе региональных властей. 
Универсиада в Казани — признание потенциала России.

Первопроходцы

УНИВЕРСИАДА 2013

«Универсиада-2013 
оставит стране 
дух победы 
и любовь к спорту 
и здоровому 
образу жизни»

Сергей Солдатенков: 
«Татарстан и Казань — 
передовой регион России 
с точки зрения поддержки спорта»

Универсиада-2013 дает России уникальную возможность усовершенствовать процедуру проектирования, строительства и эффективной эксплуатации спортивных объектов ФОТО ИТАР-ТАСС
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review УНИВЕРСИАДА 2013

Студенческая 
Олимпиада
Те, кто убежден, что всемир-
ные Универсиады — это такой 
студенческий спортивный 
междусобойчик, не отличаю-
щийся особенным масштабом 
и глубокими традициями, глу-
боко заблуждаются. Вообще-то 
Универсиадам уже скоро век, 
если вести отчет от состояв-
шихся в 1923 году в Париже 
Всемирных игр студентов. 
То есть они не намного моло-
же родившихся в конце позап-
рошлого столетия современ-
ных Олимпийских игр.

Просто забавой для студен-
тов Универсиады никогда не 
были. Уровень всемирных 
Универсиад настолько высок, 
что, по статистике, примерно 
половина из тех, кто когда-ли-
бо выступал на них, повзрос-
лев, стали олимпийскими 
призерами. Из отечественных 
звезд спорта через эти сорев-
нованиях прошли, будучи мо-
лодыми: великая гимнастка 
Лариса Латынина, великие 
легкоатлеты Валерий Брумель 
и Тамара Пресс, нынешний 
лидер мировой художествен-
ной гимнастики Евгения Ка-
наева, выигравший зимой в 
Ванкувере две олимпийские 
награды конькобежец Иван 
Скобрев и еще десятки извест-
ных атлетов.

Программа всемирных 
Универсиад постоянно расши-
рялась и теперь сопоставима с 
про граммой летних Олимпиад 
по количеству представленных 
в ней видов спорта. В Казани 
их будет 26. А участие в розыг-
рыше трех сотен комплектов 
наград, как предполагается, 
примут примерно 13,5 тыс. 
спортсменов — тоже вполне 
олимпийская цифра.

Требования Международ-
ной федерации студенческого 
спорта (FISU) к организаторам 
ее главных турниров тоже по-
степенно приближаются к 
тем, что предъявляет органи-
заторам Олимпиад Междуна-
родный олимпийский коми-
тет. От них требуют и строи-
тельства современных стадио-
нов, и высокого уровня про-
чей — неспортивной — инф-
раструктуры. 

И получить Универсиаду не-
просто. Казань несколько лет 
примеривалась к статусу треть-
ей российской столицы, а се-
годня им владеет. Трудно на-
звать хоть один вид спорта, ко-
торый был бы в Татарии не раз-
вит. Казанские клубы владеют 
званиями победителей всех са-
мых престижных отечествен-
ных чемпионатов, кроме бас-
кетбольного: «Рубин» — фут-
больного, «Ак барс» — хоккей-
ного, «Зенит» — волейбольно-
го. «КамАЗ-мастер» — сильней-
шая команда мира в ралли-
рейдах. «Динамо» выиграло не-
давно Кубок мира по хоккею с 
мячом. В республике есть силь-
ные гимнасты, легкоатлеты, 
шахматисты, боксеры. А еще 
есть отличные, построенные 
недавно стадионы. И тем не 
менее Казань выиграла право 

принять Всемирную Универси-
аду только со второй попытки.

Удачный выбор
В FISU сейчас не скрывают, что 
31 мая 2008 года, когда выбира-
ли столицу Универсиады-2013 
и все-таки отдали предпочте-
ние татарской столице, сделали 
отличный выбор. Там, конечно, 
понимали, что Казань так стре-
мится ее выиграть не для того, 
чтобы потом тут же забыть о не-
обходимости что-то ради нее де-
лать. Но едва ли в FISU ожидали, 
каким будет отношение хозяев 
к доставшемуся им призу. Уже 
сейчас абсолютно очевидно, 
что казанская Универсиада по 
размаху превзойдет все 26, со-
стоявшихся до нее.

Подготовка к казанским со-
ревнованиям очень напоми-
нает ту, что ведется сейчас к со-
чинской Олимпиаде. Даже по 
форме управления, потому 
что курируется не на местном, 
а на государственном уровне 
— первым вице-премьером РФ 
Игорем Шуваловым в качестве 
главы оргкомитета.

А еще, например, по коли-
честву объектов, которые пла-
нируется задействовать под со-
ревнования,— 64. А еще их ка-
чеством. Например, эксперты 
считают открытую осенью про-
шлого Академию тенниса с 8 за-
крытыми и 18 открытыми кор-
тами одним из лучших среди 
аналогичных сооружений в ми-
ре. Как и дворец единоборств 

«Ак барс». Как и спортивный 
центр «Ак буре». Как и футболь-
ный стадион на 45 тыс. мест.

А еще по объему сопутству-
ющего строительства. Тут и ре-
конструкция аэропорта, кото-
рый должен будет принимать 
по 5 млн пассажиров в год, и 
скоростная железнодорожная 
ветка от него до центра города, 
и новые станции метро, и рас-
ширенная сеть автомобиль-
ных дорог в городе и респуб-
лике, и современная студен-
ческая деревня, в которой рас-
селят участников Универсиа-
ды, и Поволжская государс-
твенная академия физкульту-
ры и спорта — она должна на-
чать функционировать в следу-
ющем году.

Мэр Казани Ильсур Метшин 
на одной из пресс-конферен-
ций, когда его попросили оце-
нить, какими будут общие за-
траты на подготовку и проведе-
ние Всемирной летней Универ-
сиады, назвал такую цифру — 
300 млрд рублей. Туда, правда, 
были включены некоторые 
проекты, которые наверняка 
реализовали бы вне зависи-
мости от того, принимает го-
род студенческий спортивный 
форум или нет, вроде переноса 
железнодорожного вокзала из 
центра. Но в любом случае сто-
имость Универсиады получа-
лась огромной. И вопрос, а 
нужно ли тратить на нее такие 
деньги, не мог, конечно, не воз-
никнуть.

Вклад в наследие
Глава республики Рустам Мин-
ниханов, говоря об Универсиа-
де, которую ждет Казань, не-
редко употребляет термины 
«полигон» и «пролог», за кото-
рыми следует напоминание 
о том, что совсем скоро после 
нее состоится и сочинская 
Олимпиада. Речь идет отнюдь 
не только о том, что казанская 
Универсиада будет своего ро-
да тестом перед сочинскими 
Олимпийскими играми, а ее 
опыт поможет, не исключено, 
избежать каких-то накладок 
во время них.

Важнее другое. Вот про 
Олимпиады давно известно, 
что они, представляя собой до-
рогое удовольствие для прини-

мающей стороны, в свою оче-
редь, многое ей дают в перс-
пективе. Это называют олим-
пийским наследием. Причем, 
как правило, чем больше в Оли-
мпиаду вложишь, тем больше 
дивидендов от нее получишь 
в дальнейшем. К сочинским Иг-
рам подготовка ведется имен-
но так — чтобы, закончившись, 
они продолжали и годы спус-
тя работать на регион и стра-
ну в целом. Казанская Универ-
сиада — пример того же рода. 
Собст венно, поэтому и учас-
тие в ее организации принима-
ют и местные руководители, и 
руководители федерального 
уровня.

Наследие Всемирной Уни-
версиады будет многогран-

ным. Тут есть и вполне очевид-
ная материальная составляю-
щая. Это объекты Универсиа-
ды. Каждый возводится с тем 
расчетом, чтобы он функцио-
нировал и после ее заверше-
ния. Такой, как в Казани, Ака-
демии тенниса России, где 
этот вид спорта уже очень по-
пулярен, остро не хватало. Фут-
больный стадион внесен в спи-
сок тех, на которых будут иг-
раться матчи чемпионата мира 
2018 года, если Россия в дека-
бре выиграет право его про-
вести. В стрелковом комплек-
се уже прошел чемпионат Ев-
ропы. Деревня Универсиады 
превратится в оснащенный 
всем необходимым — магази-
нами, аптекой — современ-
ный жилой комплекс для сту-
дентов, приезжающих в Ка-
зань учиться. Международный 
образовательный центр FISU 
станет площадкой для реали-
зации международных обра-
зовательных, спортивных и 
культурных программ в сфере 
студенческого спорта, а также 
подготовки специалистов. Раз-
витие городской инфраструк-
туры тоже вещь необходимая. 
Универсиада послужила ее ка-
тализатором.

Но есть составляющая и не-
материальная. Крупное спор-
тивное событие — это возмож-
ность отработки различных 
технологий, которые приго-
дятся в будущем при организа-
ции аналогичных мероприя-
тий и в той же Казани, и в дру-
гих городах, в вопросах, свя-
занных с проектированием, 
строительством, логистикой, 
подбором волонтеров, обеспе-
чением антидопингового конт-
роля и так далее.

А еще это возможность улуч-
шить имидж города в мире. 
Ведь на Универсиаду в Казань 
наряду со спортсменами при-
едут и болельщики — их ожи-
дается около 100 тыс. Если они 
увезут домой хорошие впечат-
ления о городе, то поток жела-
ющих его посетить резко уве-
личится. Так происходит со 
многими олимпийскими сто-
лицами. Так, есть все основа-
ния думать, произойдет и с Ка-
занью, чьи власти рассчитыва-
ют, что благодаря Универсиаде 
количество туристов, приезжа-
ющих в столицу Татарии, вы-
растет до 1,5 млн человек в год.

Плюс спорт, особенно комп-
лексные соревнования, как по-
казывает практика, положи-
тельно влияет на инвестицион-
ный климат. Рустам Минниха-
нов уверен, что проведение 
Универсиады в Казани будет 
способствовать привлечению 
как внутренних, так и иност-
ранных инвестиций в респуб-
лику, освоению новых экспор-
тных ниш. И это уже нашло 
подтверждение. Многие проек-
ты, подготовленные «под Уни-
версиаду», были представлены 
на одном из крупнейших ин-
вестиционных форумов — 
MIPIM, а участие в ее подготов-
ке принимают такие крупные 
компании, как РЖД.

Александр Петров

Взятая Казанью
Ажиотаж вокруг сочинской Олимпиады заставил многих забыть о том, что всего за несколько месяцев до нее в России пройдет почти столь же заметное спортивное  
событие. В 2013 году Казань примет Всемирную летнюю Универсиаду, которую с Играми в Сочи объединяет помимо всего прочего идея об использовании  
спортивного наследия ради изменения в лучшую сторону будущего и города, и целой страны.

Универсиады никогда не были забавой для студентов. Уровень всемирных Универсиад настолько высок, что, по статистике, примерно половина из тех, кто когда-либо выступал на них, повзрослев, стали олимпийскими призерами  

Доходы от спортивного спонсорства яв-
ляются самой быстрорастущей статьей 
доходов спортивной индустрии в мире. 
Сегмент спонсорства, отмечает РОБЕРТ 
ГРУМАН, партнер, руководитель отдела 
бизнес-консультирования Price water-
houseCoopers в России, будет расти 
быстрее других сегментов. О результа-
тах исследования в области индустрии 
спорта он рассказал нашему корреспон-
денту ФЕДОРУ МЕЛЬНИКОВУ.

— Недавно компания Pricewaterhouse
Coopers опубликовала исследование, 
посвященное перспективам развития 
мировой индустрии спорта до 2013 го
да. К каким вы выводам вы пришли?
— Основной вывод заключается в том, что 
мировая спортивная индустрия оправляет-
ся от последствий экономического кризи-
са 2008–2009 годов. По нашим прогнозам, 
в течение четырех лет (с 2009 по 2013 год) 
общий мировой доход будет демонстриро-
вать умеренный совокупный рост. Такие 
международные события, как Кубок мира 
ФИФА и Олимпийские игры, повлияют на 
увеличение доходов мировой спортивной 
индустрии: они вырастут со $114 млрд в 
2009 году до $133 млрд в 2013 году. Ежегод-

ные темпы роста за этот период составят 
3,8%. Рост ожидается во всех регионах: в Се-
верной Америке и Канаде — 3,6%, в Европе, 
на Ближнем Востоке и в Африке (EMEA) — 

4,1%, в Азиатско-Тихоокеанском регионе — 
3,9%, Латинской Америке — 4,3%. Северная 
Америка в 2013 году по-прежнему будет са-
мым крупным рынком.
— Как формируются доходы спортив
ной отрасли?
— Доходы мировой спортивной индустрии 
складываются из четырех ключевых компо-
нентов: доходы от продажи билетов (38%), 
средства, полученные от спонсорской под-
держки мероприятий, спортивных объек-
тов и команд (26%), доходы от продажи прав 
на трансляции и реализации лицензион-
ной продукции (20%), мерчендайзинг (16%). 
Совокупный доход от продажи билетов уве-
личится с $43,2 млрд в 2009 году до $49 мл-
рд в 2013 году, составив совокупный годо-
вой рост 3,2%. Однако доход от продажи би-
летов существенно различается в разных 
странах и часто зависит от таких факторов, 
как состояние национальной экономики и 
уровень располагаемого дохода населения.

Ожидается, что сегмент спонсорства бу-
дет расти быстрее других сегментов: сово-
купные темпы годового роста этого сег-
мента составят 4,6% с 2010 по 2013 год, в 
то время как совокупные темпы годового 
роста всей спортивной индустрии соста-
вят 3,8% за этот же период.

Что касается прав на спортивные транс-
ляции, то доходы увеличатся с $23,1 млрд 
в 2009 году до $26,7 млрд в 2013 году, что 
составляет совокупный годовой рост 3,7%. 
Ввиду долгосрочного характера многих 
контрактов они в меньшей степени зави-
сят от экономической конъюнктуры.

В сегменте мерчендайзинга ожидается 
совокупный годовой рост 4,1%. Несмотря 
на то что этот сегмент получил большую 
выгоду от крупных спортивных событий, 
таких как Олимпийские игры и Кубок ми-
ра ФИФА, он также зависит от уровня рас-
полагаемого дохода населения и ощущает 
на себе последствия недавнего экономи-
ческого спада.
— С какими трудностями сталкивают
ся организаторы спортивных соревно
ваний?
— Разумеется, недавний экономический 
кризис повлиял и на спортивную индуст-
рию. Снижение располагаемого дохода во 
многих странах негативным образом отра-
зилось на уровне дохода от продажи биле-
тов, а данная статья является основным 
компонентом доходов мировой спортив-
ной индустрии. Кроме того, несмотря на 
то что посещение спортивных событий яв-
ляется неотъемлемой частью некоторых 

культур, в развивающихся странах, где би-
леты менее доступны, не все могут себе 
это позволить. Поэтому в некоторых стра-
нах организаторы применяют гибкую сис-
тему ценообразования, схожую с моделя-
ми авиационного и гостиничного бизне-
са. Цены зависят от количества мест в на-
личии и времени, оставшегося до спор-
тивного события.

Еще одна трудность, с которой сталки-
ваются организаторы, заключается в том, 
что брендам среднего уровня уже слож-
нее привлекать серьезных спонсоров, а 
по спонсорству более мелких националь-
ных спортивных брендов ударило реше-
ние потенциальных спонсоров сократить 
дискреционные расходы в условиях эко-
номического спада. Поэтому общий рост 
рынка спонсорских контрактов обеспе-
чен в основном за счет крупных спортив-
ных мероприятий, таких как Олимпийс-
кие игры.

Финансовый сектор в результате кризи-
са изменил свои инвестиционные при-
оритеты не в пользу спонсорства спортив-
ных мероприятий/команд. В будущем 
улучшение финансовых условий должно 
привести к возрождению спонсорства со 
стороны банков и прочих организаций. 

Кроме того, спонсоры требуют повыше-
ния прозрачности показателя дохода на 
инвестиции (ROI), что весьма актуально 
для крупных спортивных брендов. Вопрос 
социальной ответственности и участия со-
общества в спонсорстве также начинает 
играть серьезную роль в спонсорской по-
литике корпораций, а доля представитель-
ских расходов уменьшается.

В секторе трансляций также есть свои 
сложности, с которыми сталкиваются ор-
ганизаторы. Экономический кризис со-
кратил расходы на рекламу и привел к 
сдвигу в сторону систем подписки, что вы-
вело компании кабельного телевещания в 
лидеры рынка вещательных прав. Потоки 
прибыли от вещательных прав всегда бы-
ло крайне сложно прогнозировать. В пос-
леднее время эта проблема еще более 
обострилась из-за повышенного внима-
ния со стороны регулирующих органов, 
отвечающих за развитие конкуренции, 
повышения спроса на спортивный кон-
тент в развивающихся странах, резкого 
роста цифровых медийных платформ.

В секторе мерчендайзинга основной 
проблемой остается потеря доходов из-за 
контрафакции, которая особенно процве-
тает на развивающихся рынках.

«Организаторы вводят гибкую систему ценообразования,  
схожую с моделями авиационного и гостиничного бизнеса»

Роберт Груман: «Доходы спортивной индустрии 
складываются из четырех компонентов — про-
дажа билетов, спонсорская поддержка, прода-
жа прав на трансляции и реализация лицензион-
ной продукции, мерчендайзинг»
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«Светозарную» Казань часто 
называют городом между Ев-
ропой и Азией. Но чтобы по-
чувствовать неповторимый 
колорит столицы Татарстана, 
к этому определению важно 
добавить одно слово — это 
российский город. Симбиоз 
русской и татарской культур, 
взаимное уважение привер-
женцев ислама и правосла-
вия — отличительные особен-
ности «третьей столицы».

Казанские красавицы
О пограничном положении Ка-
зани свидетельствуют полуме-
сяцы многочисленных мече-
тей, сияющие в непосредствен-
ной близости от крестов право-
славных храмов, и призывы 
муэдзинов на молитву, раздаю-
щиеся повсюду в историчес-
ком центре города.

За последние годы в Казани 
открылось немало новых мече-
тей. Исторически сложилось, 
что большинство мечетей мед-
ресе и магазинов мусульманс-
кой атрибутики сосредоточе-
но в районе озера Кабан в Старо-
Татарской слободе. На лучших 
площадках Казани регулярно 
проходят показы исламской 
моды, работают магазины, где 
можно приобрести современ-
ную стильную одежду, соответ-
ствующую тем не менее ислам-
ским представлениям о том, 
что следует носить девушке.

Спасительница России 
и татарские богословы
Многие исторические достоп-
римечательности Казани распо-
ложены в пределах часа ходьбы 
от кремля, поэтому на беглый 
осмотр города достаточно одно-
го дня. Мощные белые крепост-
ные стены Кремля не скрывают 
золотых крестов Благовещенс-
кого собора — первое, что пост-
роили в Казани после взятия 
и разорения города войсками 
Ивана Грозного в 1552 году,— 
и бирюзовых минаретов новой, 
но прекрасно вписавшейся в 
историческую застройку бело-
снежной мечети Кул-Шариф 
(до начала строительства мече-
ти Ахмата-хаджи Кадырова в 
Грозном — самая большая ме-
четь в Европе).

Почти на самом берегу Ка-
занки стоит российский вари-
ант «падающей башни» — баш-
ня Сююмбике, с верхнего яру-

са которой открывается пре-
красный вид на все четыре сто-
роны света. Рядом с башней — 
небольшая смотровая площад-
ка с видом на противополож-
ный берег Казанки.

За кремль уходит Большая 
Красная улица, на которой сто-
ит Крестовоздвиженский со-
бор. В нем хранится главная 
святыня Казани — некогда об-
ретенная здесь чудотворная 
икона Казанской Божией Мате-
ри. Рядом с богато убранным об-
разом спасительницы России 
— небольшой ковчег с мощами 
великих святых христианского 
мира — святого Василия, свято-
го Николая и некоторых дру-
гих, подаренный итальянской 
благотворительницей.

В двух шагах от кремля — 
несколько отличных сувенир-
ных магазинов, специализиру-
ющихся на керамике. Тут мно-
го глиняных фигурок казанс-
ких котов, толстых и в тюбе-
тейках, мышеедство которых 
оценила сама Екатерина II, а 
также симпатичных кукол в на-
циональных татарских одеж-
дах. Кстати, хороший выбор су-
вениров в магазинчиках, раз-
местившихся в нишах крем-
левских стен рядом с мечетью 
Кул-Шариф: тюбетеек, кружев, 
брелоков, наклеек.

Десять минут ходьбы по 
Кремлевской улице вниз и на-
право — и взору открывается 
Петропавловский собор, ох-
ристого цвета, примечатель-
ный орнаментом из виноград-
ных листьев на стенах и инте-
ресным видом, открывающим-
ся с его крыльца на старую 
часть Казани.

От Кремля легко выйти на 
пешеходную улицу Баумана — 
местный Арбат с магазинами, 
кафе, копией екатерининской 
кареты и несколькими фонта-
нами — с голубями и лягушка-
ми. Улица упирается в один из 
самых крупных казанских тор-
говых центров — «Кольцо».

Если же пойти от кремля в 
другую сторону, выйдете к Була-
ку — красиво оформленному 
глубокому каналу, тянущемуся 
до озера Кабан. Этот канал еще 
со времен Ивана Грозного счи-
тался условной границей меж-
ду русской и татарской Каза-
нью. Летом с его дна бьют фон-
таны, а в День города на мости-
ках через Булак играют оркест-
ры и выступают эстрадные и 
фольклорные коллективы.

За Булаком — историческая 
часть города, Старо-Татарская 
слобода, где пока еще сохра-
нился дух старины и множест-
во домиков XVIII–XIX веков. 

Здесь расположена старейшая 
казанская мечеть Марджани, а 
на многих зданиях висят мемо-
риальные доски, извещающие 
о том, что когда-то тут жили вы-
дающиеся деятели татарской 
истории и культуры: просвети-
тель Каюм Насыри, историк и 
богослов Шигабутдин Марджа-
ни, в честь которого и была на-
звана мечеть.

Остаться голодным в Казани 
невозможно. В центре города 
множество ресторанов и кафе, 
где предлагаются кухни раз-
ных народов. Есть и несколько 
халяльных кафе, в которых еда 
готовится в соответствии с ка-
нонами Ислама.

Татарская национальная 
кухня очень сытна. При приго-
товлении блюд используется 
много теста, мяса (баранины и 
говядины; впрочем, на рынке 
и в магазинах можно купить 
и свинину), а также картофеля. 
Часто подают куриный суп с 
длинной и тонкой лапшой до-
машнего приготовления. Са-
мые простые блюда оказыва-
ются неожиданно вкусными, 
например кыстыбый: в середи-
ну сложенного пополам пре-
сного блинчика вкладывается 
начинка из пшена или карто-
фельного пюре.

Яна Амелина

Третья столица

В рамках подготовки к Универсиа-
де-2013 транспортная система Казани 
подвергнется серьезной модерниза-
ции, начиная с городской дорожной ин-
фраструктуры, в которую вложат 39 мл-
рд руб., и заканчивая пуском поезда 
«Сапсан», чей маршрут ОАО РЖД соби-
рается продлить от Нижнего Новгорода 
до столицы Игр.

Автомобили
Сегодня в рамках подготовки Казани к 
Универсиаде-2013 наиболее сложным ос-
тается вопрос адаптации транспортной 
инфраструктуры Казани к нуждам такого 
масштабного мероприятия, в том числе к 
требованиям Международной федерации 
студенческого спорта (FISU), согласно кото-
рым время в пути от места проживания 
спортсменов до мест проведения соревно-
ваний не должно превышать 20 минут. 

Как рассказал генеральный дирек-
тор АНО «Исполнительная дирекция 
XXVII Всемирной летней Универсиады 
2013 года» Владимир Леонов, критерии 
FISU учитывались еще на этапе отбора 
мест для будущих объектов, которые те-
перь необходимо связать надежными и 
быстрыми транспортными артериями. 
Их детальный план был создан Научно-
исследовательским и проектным институ-
том территориального развития и транс-
портной инфраструктуры (НИПИ ТРТИ).

По словам вице-мэра Казани Иршата 
Минкина, перед разработкой концепции 
были тщательно изучены все транспорт-
ные потоки и их параметры, после чего 
специалисты занялись выявлением узких 
мест транспортного движения, разреше-
ние проблемы которых необходимо, с по-
мощью моделирования потоков движе-
ния. Согласно плану НИПИ ТРТИ, городу 
необходимы 23 автомобильные дороги, 
40 пешеходных переходов по ходу движе-
ния и 12 транспортных развязок — напом-
ним, что сейчас в Казани существует всего 
4 транспортные развязки. Помимо значи-
тельного преобразования транспортной 
системы в рамках проекта Казань получит 
еще и обновленную сеть общественного 
транспорта, подчеркивает вице-мэр.

Первоначально предполагалось, что 
бюджет дорожной модернизации столицы 
Универсиады-2013 составит 99 млрд руб., 
но после совещаний и консультаций в Мин-
трансе и Росавтодоре сумма была урезана 
до 39 млрд руб., сказал Иршат Минкин.

Представитель городской администра-
ции заверил, что сегодня идут работы уже 
на 6 развязках (из них 2 должны быть сда-

ны в ноябре), 15 автомобильных дорогах 
и 15 пешеходных переходах. «В ноябре—
декабре мы получаем проектно-сметную 
документацию с перспективой на весь 
объем программ»,— отметил вице-мэр. 
Он рассказал, что все основные строитель-
но-монтажные работы планируется завер-
шить в 2012 году, в то время как основной 
объем работ вместе с расходованием12 мл-
рд руб. придется на 2011 год. На 2013 год 
останется последний этап подготовки к 
принятию гостей Универсиады, такой как 
капитальный ремонт дорог и т. д. «Реализа-
ция разработанной программы снимет ос-
новное напряжение на дорогах Казани»,— 
уверен Иршат Минкин.

Самолеты и поезда
Свою лепту в подготовку к Универсиа-
де-2013 решило внести ОАО РЖД. В начале 
октября РЖД и руководство республики за-
ключили соглашение о взаимодействии и 
сотрудничестве в области железнодорож-
ного транспорта на 2011–2013 годы. Доку-
мент предусматривает активное участие 
обеих сторон в реализации мероприятий 
по подготовке к Универсиаде 2013 года в 
Казани, включая развитие инфраструкту-
ры железнодорожного транспорта с учетом 
обслуживания гостей и участников Игр.

Кроме того, президент РЖД Владимир 
Якунин пообещал, что до конца 2010 года 

компания обдумает возможность запус-
тить высокоскоростной поезд «Сапсан», 
уже курсирующий из Москвы в Нижний 
Новгород, в столицу Универсиады. «В це-
лях повышения качества обслуживания 
пассажиров до конца года в компании 
будет рассмотрена возможность продле-
ния маршрута высокоскоростного поезда 

”Сапсан“ до Казани»,— говорится в сооб-
щении пресс-службы РЖД.

Транспортным обеспечением Универ-
сиады в Казани с помощью инвестицион-
ных проектов совместно с правительством 
республики займется филиал РЖД Горь-
ковская железная дорога (ГЖД). Согласно 
документу, подписанному премьер-мини-
стром Татарии Ильдаром Халиковым и на-
чальником ГЖД Анатолием Лесуном, в по-
дготовку железнодорожной инфрастру кту-
ры входит помимо реконструкции вок-
зального комплекса станций Казань и Вос-
стание с переносом транзитного пасса-
жир ского движения из центра города и об-
новления подвижного состава организа-
ция интермодальных перевозок от желез-
нодорожной станции Казань до междуна-
родного аэропорта. Реконструкции под-
вергнется участок протяженностью 27 км, 
общая сумма инвестиций должна соста-
вить 7,9 млрд руб. При запланированной 
цене на билет 200 руб. срок окупаемости 
оценивается в 15 лет. По словам главы 
ГЖД, проектные работы по запуску интер-
модальных перевозок уже начались, их 
окончание ожидается в феврале 2011 года.

Курсировать между Казанским аэропор-
том и городом будут новые поезда «Ласточ-
ки», разработанные немецким концерном 
«Сименс» к Олимпийским играм в Сочи. 
«Ласточка» будет состоять из пяти вагонов 
общей вместимостью более 850 пассажи-
ров и развивать максимальную скорость 
до 160 км/ч.

По словам президента республики Рус-
тама Минниханова, для подготовки к тако-
му масштабному проекту, как Универсиа-
да, привлечены в основном бюджетные 
средства, однако этот проект открыт и для 
частных инвестиций. Интерес к нему уже 
проявил болгарский холдинг «Химим-
порт», усилиями которого идет реконс-
трукция Казанского аэропорта: при учас-
тии иностранного партнера начато строи-
тельство нового терминала. Закончить 
модернизацию аэропорта планируется 
к 2012 году, после завершения всех работ 
его пропускная способность, по словам 
Игоря Шувалова, повысится до 5 млн пас-
сажиров в год.

Мария Карнаух

Крутой маршрут

Дело тонкое
После того как в начале 1990-х 
во время проведения раско-
пок на территории Казанского 
кремля было найдено несколь-
ко древних монет, татарстанс-
кие ученые объявили, что в 
2005 году Казань отметит свое 
1000-летие. Федеральный центр 
поддержал эту инициативу, бла-
годаря которой в городе появи-
лись метро и обновленный 
центр города. Каков настоящий 
возраст города, основанного 
жителями Волжской Булгарии, 
ставшего затем столицей Казан-
ского ханства и взятого Иваном 
Грозным,— вопрос спорный. 
Нет сомнений лишь по поводу 
общественно-исторического 
значения Казани. «Это место 
встречи и свидания двух ми-
ров,— писал Александр Гер-
цен.— И потому в ней два нача-
ла: западное и восточное, и вы 
их видите на каждом перекрес-
тке; здесь они от беспрерывно-
го действия друг на друга сжи-
лись, сдружились, начали со-
ставлять нечто самобытное по 
характеру». За полтора столе-
тия с момента написания этих 
строк ничего не изменилось: са-
мобытность Казани и сейчас по-
ражает путешественника, пови-
давшего и Европу, и Азию.

Пять лет назад Казань широ-
ко отметила свое 1000-летие. 
Благодаря этому событию о го-
роде по-настоящему узнали 
как в России, так и за рубежом. 
Узнали, что это настоящая рус-
ская Мекка не только в мусуль-
манском, но и туристическом 
смысле. Кремль, уникальная 
мечеть Кул-Шариф, башня Сю-
юмбике — отечественная сест-
рица Пизанской башни, заме-
чательные пешеходные улочки 
в центре города (одна из них 
воспроизводит уголок Петер-
бурга), множество объектов, 
связанных с известнейшими 
деятелями российской исто-
рии и культуры, кафе и ресто-
раны в национальном стиле.

Даже непременные детали 
советского прошлого вызыва-
ют в Казани скорее умиление, 
чем раздражение. Пример тому 
единственный в стране памят-
ник Володе Ульянову, учивше-
муся в Казанском университе-
те. Или метро — самая короткая 
ветка в мире. Красивый город 
с древней историей, современ-
ный, с высокоразвитой эконо-
микой и развлекательной инф-
раструктурой. Добавим транс-
портную доступность — и не 
удивительно, что ежегодно ту-
ристический поток в Казань 
растет более чем на 20%. И это 
уже больше, чем 1 млн туристов 
в год. Сюда едут, чтобы познако-
миться с городом-сказкой, где 
стоит провести если и не тыся-
чу, то хотя бы одну ночь.

Юбилей 2005 года стал мощ-
нейшим стимулом и для разви-
тия гостиничного бизнеса, про-
будив интерес среди девелопе-
ров и отельеров, как опытных, 
так и начинающих. При этом в 
Татарстане вообще и Казани в 
первую очередь принято к лю-
бому делу подходить взвешен-
но, ответственно и без суеты. 
Но именно врожденная осно-
вательность, помноженная 
на цейтнот, помешала постро-
ить или модернизировать к 
1000-летию Казани необходи-
мое число гостиниц разных ка-
тегорий. Так, непосредственно 
к юбилею не успели открыться 
не только многие бизнес-оте-
ли, но и ряд гостиниц эконом-
класса. Тем не менее они были 
достроены после завершения 
празднования юбилея, а неко-
торые проекты будут заверше-
ны к Универсиаде.

Гостиничный сектор Казани 
представляют сегодня 56 оте-
лей (с общим номерным фон-
дом с учетом открывающихся 
объектов около 5 тыс. мест). 
Это «Мираж», «Ривьера», «Корс-
тон», «Шаляпин палас отель» и 
«Сулейман палас». Несколько 
скро мнее «Гранд отель Казань», 
«Татарстан», «Сафар отель», «Бул-
гар мета», «Волга», «Новинка», 
многочисленные мини-отели. 
И наконец, в экономклассе рабо-
тают такие отели, как «Фатима», 
«Базилика», «Чишмале», «Ял». 
Большинство отелей с номера-
ми по средней цене 2–2,5 тыс. 
руб. за сутки.

В 2009 году состоялось от-
крытие гостиниц Haytt и пер-
вых в Казани гостиниц меж-
дународных отельных сетей 
ИБИС и Park Inn. В прошлом го-
ду в Казани открывались и оте-
ли, не имеющие отношения к 
международным гостиничным 
сетям или управляющим ком-
паниям, например гостиницы 
«Дуслык» и «Булак».

«Интерес международного 
туризма и признание Казани 
как крупного туристического 

центра России присутствуют,— 
рассказывает заместитель пре-
дседателя комитета внешних 
связей и туризма Казани Иван 
Кадошников.— Планируется 
открытие новых гостиниц в 
этом году. Работы на многих 
объектах ведутся, не останав-
ливаясь, на некоторых оста-
лись лишь отделочные рабо-
ты. Причем многие гостини-
цы строятся не в ”чистом“ ви-
де, а как офисно-гостиничные, 
административно-гостинич-
ные, административно-торго-
во-офисные центры. Все эти 
гостиницы трех-четырехзвезд-
ные. Количество номеров в ка-
ждой из них от 80 до 150. Акти-
вно выходят на рынок и мини-
отели, а также ставшие модны-
ми в последнее время апарт-
отели. В 2010 году, по предва-
рительным данным, планиру-
ется ввод четырех гостиниц 

”три-пять звезд“».

Перспективы
Сегодня общий номерной 
фонд Казани заполнен в сред-
нем на 55–65% в год, что являет-
ся довольно хорошим показа-
телем. Основная масса отелей 
уровня выше среднего нацеле-
на на деловых туристов, посе-
щающих город с целью прове-
дения конференций, семина-
ров и инсентив-туров.

«Наши бизнес-отели имеют 
сегодня хорошую стабильную 
загрузку,— рассказывает Иван 
Кадошников.— Этому помога-
ет, в частности, то, что в Казани 
есть команды топ-уровня по 
всем игровым видам спорта. 

”Ривьера“ расположена рядом 
с прекрасным ледовым двор-
цом ”Татнефть Арена“, и имен-
но в этой гостинице останавли-
ваются теперь гостевые хок-
кейные команды».

Отельный бизнес в том ви-
де, в котором он сегодня сущес-
твует в Казани, занимает дос-
тойную позицию, особенно ес-
ли сравнивать его со многими 
другими городами России, не 

считая Москвы и Петербурга. 
Существует реальная потреб-
ность в строительстве новых 
комплексов, особенно в кате-
гории «две-три звезды», тем бо-
лее что в планах руководства 
республики и города развивать 
туристическую привлекатель-
ность региона.

«Нельзя забывать, что силь-
ным стимулом для развития 
гостиничного сегмента в Каза-
ни является Универсиада 2013 
года,— напоминает Иван Ка-
дошников.— Универсиада — 
это спортсмены, официальные 
делегации, а также болельщи-
ки, гости города. Поэтому мы 
уже сейчас начинаем кампа-
нию по привлечению гостей, 
то есть еще более активно взаи-
модействуем с туроператора-
ми, готовим город к приему 
туристов. Кроме того, нужно 
быть готовыми не только к раз-
мещению приезжих, но и к то-
му, чтобы предложить им инте-
ресные развлекательные ме-
роприятия в свободное время. 
Уже сейчас начинаем готовить 
экскурсоводов, гидов-перевод-
чиков, разрабатывать специ-
альные туристические про-
граммы, новые экскурсион-
ные маршруты».

Конечно, кризис в экономи-
ке резко снизил в 2009 году ту-
ристический поток в татарс-
кую столицу. Такое случилось 
впервые после празднования 
1000-летия Казани. Однако 
сейчас ситуация изменилась 
к лучшему.

Даже в кризисный год в го-
родском бюджете были пре-
дусмотрены средства на про-
движение Казани — 30 млн 
руб. Часть из этих денег была 
потрачена на продвижение 
столицы Татарии в России, 
Германии и Великобритании, 
в 2010 году рекламная кампа-
ния расширилась еще и на 
Францию и страны Бенилюк-
са. В будущем году о городе 
должны узнать в Италии, 
Скандинавии и США. Среди 
методов рекламы — интер-
нет-порталы и международ-
ные телевизионные каналы. 
Предлагаемые туристические 
программы будут различны 
для каждой страны. Это и кру-
изы по Волге, и приключен-
ческий туризм, и отдых выход-
ного дня. Процесс продвиже-
ния города на туристических 
рынках пройдет в несколько 
этапов, на каждый из кото-
рых отведено по три года. 
Сейчас идет лишь первый 
этап — узнавание бренда пот-
ребителями. Так что, по мне-
нию экспертов, устойчивый 
туристический поток в Казани 
можно ожидать только через 
15 лет. Когда город и его турис-
тическая и гостиничная инф-
раструктура будут полностью 
готовы к приему большого по-
тока туристов.

Павел Анненков

Российский Восток
Не средиземноморский, а наш, приволжский, Восток, действительно ближний —  
по расстоянию, культуре, менталитету. По туристической привлекательности в глазах 
москвичей, особенно как место проведения выходных, Казань вскоре может соста-
вить серьезную конкуренцию даже Петербургу. Столица Татарии покоряет гостей  
настоящим восточным колоритом, которым отмечен и гостиничный рынок города.

Стены Кремля не скрывают золотых крестов Благовещенского собора и бирюзовых минаретов новой белоснежной мечети Кул-Шариф,  
прекрасно вписавшейся в историческую застройку  ФОТО АР

Между Казанским аэропортом и городом  
будут курсировать новые поезда «Ласточки»  
ФОТО ИТАР-ТАСС

Деревня Универсиады готова  
принять и разместить 13,5 тыс. 
спортсменов из 170 стран

Многие исторические достопримечательности Казани расположены в пределах часа ходьбы от Кремля,  
поэтому на беглый осмотр города достаточно одного дня ФОТО РИА НОВОСТИ
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В России, говорят архитекто
ры, всегда нужно назначать да
ту и событие, так как это единс
твенная гарантия того, что за
думанные и утвержденные 
проекты действительно будут 
построены. С этой точки зре
ния Универсиада для Казани 
абсолютное благо.

«Это стимул привести в по
рядок целый регион, обустро
ить город, подарить ему но
вый, современный облик, в 
полной мере раскрыть его по
тенциал. Возьмем, к примеру, 
устройство Гребного канала. 
В Казани есть прекрасные озе
ра, но их ресурсы совсем не ис
пользуются,— считает Ильдус 
Асадуллин, главный архитек
тор ГУП РТ ”Татинвестграждан
проект“.— Казань — единст
венный город Поволжья, кото
рый сегодня не имеет набереж
ных. Исторически сложилось, 
что Казань никогда не была на 
Волге — она располагалась на 
Казанке, и эта преграда созда
ла промышленную коммерчес
кую зону, которая размести
лась вдоль Волги. В итоге у нас 
нет парадного выхода к вод
ным ресурсам, кроме Кремля, 
который располагается на воз
вышенности и его прекрасно 
видно с водных акваторий».

Конечно, довольно странно, 
что город с такими богатыми 
водными ресурсами лишен со
ответствующей инфраструкту
ры. «Не знаю, успеем ли мы со
здать ее в полной мере к 2013 
году и насколько хватит выде
ленных средств, но мы плани
руем приступить к работе, обус
троить русло реки Казанки,— 
рассказывает архитектор.— 
Нынешний год показал, на
сколько она обмелела. Раньше 
на водной глади можно было 
увидеть отражение кремля, а 
сегодня все русло усеяно земля
ными островками. Работа по 
обустройству русла уже нача
лась, и следующим шагом долж
но быть обустройство набереж
ных. Надеюсь, к 2013 году мы 
увидим ряд крупных объектов 
и в акватории Казанки».

Кроме того, есть надежда, 
что Универсиада и спровоци
рованная ею реконструкция 
помогут навести порядок в го
роде, обновить фасады в цент
ре и здания Университета, 
так как прежде, по словам ди
ректора МУП «Дирекция муни
ципальных жилищных про
грамм» Альберта Зиннурова, 
у города на эти проекты денег 
не было.

Спортивный ресурс
Всего к Универсиаде планиру
ется задействовать 64 объекта: 
36 из них — нового строительс
тва. 29 финансируются из феде

рального бюджета, 28 возведе
ны, но нуждаются в реконс
трукции. Среди них стадион 
«Центральный», одна из луч
ших ледовых арен России, «Тат
нефть Арена», построенная к 
1000летию Казани, и «Баскет
холл». Это современные спор
тивные площадки, принимаю
щие матчи российских и меж
дународных первенств.

«Многие говорят, что в Сочи 
все спортивные сооружения 
строятся заново в соответствии 
с новыми дизайнпроектами. 
Благо для подготовки к масш
табным событиям есть опреде
ленный запас времени. В Каза
ни был четкий бюджет, а време
ни на подготовку не так уж мно
го. Мы ценим каждый день,— 
подчеркивает Ильдус Асадул

лин.— Нам пришлось, конеч
но, тщательно отбирать объек
ты, которые уже построены. 
В любом случае каждый из них 
должен пройти проверку, дол
жен быть доработан. Какието 
объекты нам приходится пере
делывать полностью. Но за два 
года мы добились очень боль
ших успехов, которые под силу 
далеко не каждому городу».

К настоящему моменту влас
ти города сдали 23 объекта, и 
каждый из них уже работает. 
Семь объектов были открыты в 
мае председателем правительс
тва РФ Владимиром Путиным в 
«дистанционном» режиме: объ
екты поочередно выводились 
на прямую связь при помощи 
больших экранов, установлен
ных на строительной площад
ке нового футбольного стадио
на, которая была соединена ви
деомостами с уже сооруженны
ми объектами.

Так, в типовых универсаль
ных спортивных комплексах 
«Ватан» и «Триумф», открытых 
в декабре 2009 года, были запу
щены вторые очереди. «Ватан» 
включает в себя два сооружения 
общей площадью 5148 кв. м 
и 4000 кв. м соответственно. 
В спорткомплексе расположе
ны игровой зал, тренажерный 
зал, крытая ледовая арена, бас
сейн, а также медицинские и 
административные блоки. На 
территории комплекса обуст
роена стоянка на 351 легковой 
автомобиль и гостевые стоян
ки на 10 автобусов.

«Триумф» включает в себя 
два спортивных сооружения — 
спортивный комплекс с ледо
вой площадкой и унивесально
спортивный комплекс с игро
вым залом и плавательным 
бассейном, а также стоянку 
на 256 легковых автомобилей 
и 8 автобусов.

Также в мае был открыт 
универсальный спортивный 
комплекс «Тезуче» Казанского 
государственного архитектур
ностроительного университе
та (5333 кв. м), спорткомплекс 
Татарского государственного 
гуманитарнопедагогическо
го университета «Москва» 
(5148 кв. м) и крытый плава
тельный бассейн «Акчарлак», 
который отвечает требовани
ям Ассоциации водных видов 
спорта. Кроме того, был запу
щен комплекс «Мирас», в со
став которого входит универ
сальный спорткомплекс об
щей площадью 6196 кв. м и 
футбольный стадион. Послед
ний был открыт во время ви
зита в Казань оценочной ко
миссии FIFA. Уже сегодня в 
комплексах действуют бес
платные детские спортивные 
школы и многочисленные 
платные секции.

Самым ожидаемым проек
том летнего сезона стала де
ревня Универсиады. Это круп
ный комплекс площадью по
рядка 35 га. Аналогов проек
та в России практически нет: 
комплекс способен принять 
и разместить 13,5 тыс. спорт
сменов из 170 стран. Комплекс 
включает в себя три линии 
жилых домов, спорткомплекс, 
медицинский центр и между
народный центр, в котором 
должен разместиться круп
нейший концертный зал в ре
гионе. Первое заселение пер
вой и второй линий из 20 жи
лых корпусов вместимостью 
около 8 тыс. человек началось 
в сентябре. Новый объект поз
волил решить и проблему с об
щежитиями: до Универсиады 
в деревне будут жить студенты 
Приволжского федерального 
университета, а после Всемир
ных студенческих игр объект 

полностью перейдет в веде
ние казанского вуза и Поволж
ской академии физической 
культуры, спорта и туризма.

Последнее на сегодняшний 
день открытие Универсиады — 
Центр бокса и настольного тен
ниса. Здание общей площадью 
15 175 кв. м вмещает игровой 
зал на 2 тыс. зрителей с 2 сорев
новательными рингами, тре
нировочный боксерский зал с 
5 рингами, тренировочный зал 
и зал для занятий на тренаже
рах, тренировочный зал на
стольного тенниса с 17 теннис
ными столами. Во время Уни
версиады здесь пройдут сорев
нования по боксу и настольно
му теннису.

Кроме того, в 2011 году в Ка
зани появится Поволжская го
сударственная академия физи
ческой культуры и спорта. По 
словам генерального директо
ра АНО «Исполнительная ди

рекция ”Казань2013“» Влади
мира Леонова, академия долж
на стать плацдармом для под
готовки тренеров и резерва 
сборных команд России. Ожи
дается, что в ее ведение будут 
переданы семь крупнейших 
спортивных сооружений.

Наследство пополам
Вопрос дальнейшего исполь
зования объектов Универсиа
ды решается очень вдумчиво. 
Основное количество спор
тивных объектов — 18 из 29 
спортивных объектов, финан
сируемых за счет субсидии из 
федерального бюджета,— со
здается при вузах, к которым 
они и будут приписаны после 
Универсиады, часть спортив
ных сооружений размещается 
в спальных районах — а кар
динальные изменения в рам
ках одной территории способ
ны привлекать, двигать впе
ред бизнес, генерировать при
быль. «Я думаю, это великое 
благо, когда в спальном райо
не появляется спортивный 
комплекс мирового уровня,— 
считает Ильдус Асадуллин.— 
Он идет на пользу всему райо
ну, способствует его разви
тию, не говоря уже о том, ка
кие бонусы получает местное 
население».

Передача объектов «из рук 
в руки» предусмотрена кон
цепцией спортивного насле
дия Универсиады. Согласно 
концепции, в республиканс
кой собственности останется 
комплекс стендовой стрель
бы, спортивный комплекс Ка
занского училища олимпийс
кого резерва «Олимпиец», 
Центр бокса и Центр волейбо
ла. В муниципальную собст
венность будут переданы ком
плексы «Ватан», «Триумф», 
«Форвард», крытый 50метро
вый плавательный бассейн 
«Акчарлак», спортивный ком
плекс «Ак Буре». По словам 
Владимира Леонова, все эти 
объекты как нельзя лучше под
ходят для организации работы 
детских спортивных школ и 
клубов физической подготов
ки для населения. Их финан
сирование будет частично осу
ществляться из бюджета. Од
нако вторую часть комплексы 
должны будут зарабатывать са
мостоятельно за счет оказания 
услуг населению, проведения 
мероприятий, соревнований. 
Международная практика го
ворит о том, что перевод таких 
сооружений на коммерчески 
рельсы связан с рядом серьез
ных трудностей. Но есть на
дежда, что каждый из объек
тов Универсиады займет свое 
достойное место.

Наталья Ямницкая

«Кремниевая долина» спорта
Влияние Универсиады переоценить сложно. В Казани начался строительный бум, появляются новые рабочие места, растет благосостояние региона. Масштабные 
спортивные события способствуют развитию инноваций и привлекают инвестиции. Право принимать у себя Всемирные студенческие игры — дорогой подарок  
с большим сроком годности, и вопрос в том, как распорядиться его потенциалом. С этой проблемой сталкиваются все города мира, принимающие участие в подобных 
мероприятиях. Впрочем, власти Казани утверждают: здесь есть свое ноу-хау.

Все построенные в Казани  
к Универсиаде 2013 года  
спортивные объекты уже работают 

В преддверии Олимпиады в Сочи России 
предстоит продемонстрировать гостеп
риимство, навыки подготовки спортив
ных объектов вместе с организацией са
мих соревнований в Казани во время 
Всемирной летней Универсиады в 2013 
году. Столица Игр должна измениться не 
только внешне, но и внутренне: проведе
ние масштабного спортивного меропри
ятия обещает оказать серьезное влияние 
на жизнь города, который, как надеются 
республиканские власти, станет цент
ром подготовки будущих спортсменов.

Готовить кадры будут в Поволжской го
сударственной академии физической куль
туры, спорта и туризма, которая должна 
стать уникальным спортивным вузом для 
России. В свете такого комплексного подхо
да к спортивному облику города, включаю
щего как воспитание молодежи, так и со
здание соответствующей инфраструктуры, 
неудивительно, что власти Татарии надеют
ся принять у себя чемпионат мира по фут
болу в 2018 году.

Помимо развития региона в целом и 
повышения его туристической привлека
тельности в частности президент Респуб
лики Татарстан Рустам Минниханов уве
рен, что Универсиада2013 даст «огромный 
толчок повсеместному развитию спорта, 
воспитанию нового, здорового поколения 
россиян и укреплению позиций России на 
мировой арене».

Особый вклад в решение вышеперечис
ленных задач должна внести Поволжская 
государственная академия физической 
культуры, спорта и туризма, преобразован
ная указом Минспорттуризма РФ при под
держке правительства из Камской государ
ственной академии физической культуры, 
спорта и туризма, переведенной в Казань 

с сохранением филиала в Набережных Чел
нах. Уникальность данного проекта отмеча
ет замминистра спорта, туризма и моло
дежной политики РФ Павел Новиков. Та
кой структуры в стране еще нет, и замми
нистра уверен в том, что Поволжская акаде
мия будет лучшей образовательной струк
турой страны.

Средства на строительство нового вуза 
выделены в рамках федерального бюджета, 
предусмотренного на возведение деревни 
Игр. На базе академии будет создан спор
тивный научнообразовательный кластер, 
которому впоследствии предстоит выпол
нить амбициозную задачу — стать уникаль
ным центром подготовки новых кадров. 
Между тем во время самой Универсиады 
на базе учебного корпуса разместится об
щественный центр — «кремль» Игр2013.

В состав Академии спорта войдут: Инсти
тут физической культуры и спорта, Инсти
тут адаптивной физической культуры, Инс
титут экономики и спортивного менедж
мента, Институт рекреации, сервиса и ту
ризма, Институт повышения квалифика
ции и переподготовки кадров, Высшая шко
ла тренеров, колледж и Международный об
разовательный центр Международной фе
дерации студенческого спорта (FISU).

Российские власти рассчитывают, что 
спортивная база академии сможет обеспе
чить проведения соревнований междуна
родного уровня, таких как чемпионаты Рос
сии, Европы и мира. Для организации учеб
нотренировочного процесса будут исполь

зованы спортивные сооружения города, 
в том числе дворец единоборств «Ак Барс», 
Академия тенниса, спортивный комплекс 
«Зилант», крытый плавательный бассейн, 
легкоатлетический стадион, Центр гимнас
тики, Центр гребных видов спорта и Дво
рец водных видов спорта. В августе был 
заложен первый камень на месте нового 
учебного заведения, завершить строитель
ство и выйти на полную загрузку — 4 тыс. 
студентов — вуз должен к 2015 году, пообе
щал его ректор Юсуп Якубов. По его сло
вам, к 1 сентября 2011 года планируется за
вершить учебнолабораторный корпус ака
демии, а также все объекты спорта, входя
щие в ее состав, за исключением Центра 
гребных видов спорта и Дворца водных ви
дов спорта. Эти объекты смогут опробовать 
первые 800 студентов, которые будут на
браны в следующем году.

Помимо Поволжской государственной 
академии физической культуры, спорта и 
туризма укрепить позиции Казани в обра
зовательной сфере должен Международ
ный образовательный центр FISU, который, 
по словам главы республики Рустама Мин
ниханова, станет площадкой для реализа
ции международных образовательных, 
спортивных и культурных программ в сфе
ре студенческого спорта, а также подготов
ки специалистов в области физической 
культуры и спорта. «Уже сегодня потенци
альные партнеры из России и других стран 
оценивают Казань как город для получения 
качественного спортивного бизнесобразо
вания»,— говорит Рустам Минниханов.

Подготовка к Универсиаде идет не толь
ко на государственном уровне в виде выше
перечисленных масштабных проектов — 
изменения коснулись как рядовых универ
ситетов, так и простых горожан. По словам 

ректора Казанского архитектурнострои
тельного университета Рашита Низамова, 
на сегодня почти все вузы Казани получили 
новые спортивные комплексы. По его на
блюдениям, работа по возведению спор
тивных объектов к Универсиаде идет быст
ро и в срок — как отмечает глава универси
тета, хорошие темпы объясняются форма
том мероприятия: проект разбит на отде
льные фазы. Господин Низамов считает, что 
благодаря Универсиаде2013 Казань смо
жет выйти на международный уровень, что 
добавит городу шансов на проведение чем
пионата мира по футболу в 2018 году: 
«Один проект тянет за собой другой».

Что касается наследия Универсиады, то 
Рашит Низамов уверен: построенные объ
екты будут востребованы. Помимо разви
тия молодежного спорта новое спортивное 
оборудование уже используется в социаль
ных нуждах — по словам господина Низа
мова, местные жители могут пользоваться 
снаряжением бесплатно.

Президент Республики Татарстан Рустам 
Минниханов не сомневается: факт прове
дения Универсиады в Казани является при
знанием потенциала нашей страны. «Игры 
2013 года обогащают Россию, поскольку 
позволяют получить уникальный опыт, 
использование которого открывает колос
сальные перспективы в будущем,— под
черкнул он.— Профессиональные специа
листы, строящиеся объекты, внедренные 
преобразования — все это бесценное на
следие Универсиады, которое непременно 
найдет отражение в развитии страны». Гла
ва республики полагает, что зимняя Олим
пиада в Сочи и летняя Универсиада в Каза
ни станут событиями, знаменующими но
вый период в развитии страны.

Мария Карнаух

Город спортивной молодежи

Проведение масштабного спортивного меро
приятия обещает оказать серьезное влияние  
на жизнь города. Казань, как надеются респуб
ликанские власти, станет центром подготовки 
будущих спортсменов   ФОТО ВАСИЛИЯ АЛЕКСАНДРОВА
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